

## Rapport moral – Assemblée générale 30 janvier 2025

Jo Ficheux, présidente.

Ce rapport moral s'articulera autour de 3 intitulés :

La 1ère partie intitulée « Le bruit et la fureur », un titre emprunté à un roman de Faulkner, évoquera le contexte du moment.

Dans la deuxième partie, plus engageante, intitulée « Enthousiasme, solidarité, soutien, reconnaissance », il y sera question de la vie de l'association.

Quant à la conclusion, pour mieux le dire, elle empruntera « Les mots des autres ».

### Le bruit et la fureur

#### Commençons par le bruit

Je ne voulais rien dire des ministres de l'intérieur et de la justice pour ne pas accorder à leurs déclarations une considération qu'elles ne méritent pas. Ni du 1er ministre qui revendique l'usage d'un vocable d'extrême droite « la submersion » tout en prétendant ne pas être son complice.

Mais c'est impossible de faire l'impasse.

Nous avons tous en tête la circulaire Retailleau qui annule la circulaire Vals. Aussi imparfaite était-elle, elle offrait un espace pour la régularisation des sans papiers déjà bien intégrés dans notre société et y résidant depuis plusieurs années. La circulaire Retailleau réduit de manière encore plus drastique les possibilités de régularisation. C'est un virage à droite, de ceux qui valent pour leur symbole, mais tout autant pour leurs implications réelles dans la vie des gens. Le Monde 23 janvier 2025.

Continuons avec les OQTF

Après chaque fait divers impliquant ou semblant impliquer une personne pas trop de chez nous la presse de droite et d'extrême droite mobilisent le marronnier des OQTF, de conserve avec les perroquets qui nous tiennent parfois lieu de ministres. On va voir ce que l'on va voir, on va les reconduire manu militari et plus vite que ça à la frontière.

Sauf que les ministres n'ont pas le pouvoir de faire la loi, de passer outre le droit des étrangers en France ni le droit des pays d'où viennent les ressortissants. D'après un rapport parlementaire, en 2023, 11 722 retours forcés ont été effectués, ce qui représente une baisse de 38 % par rapport à 2019. De quoi donner à réfléchir quant à l'efficacité d'une politique déclaratoire.

Un autre exemple de ces bruits nauséabonds. La nuit du 31 décembre, suite à des faits de délinquance commis par des d'enfants mineurs à Strasbourg, un « petit » préfet a cru bon de convoquer, parmi les parents potentiellement concernés – l'enquête ne faisait que commencer – les pères et les mères, étrangers tous en situation régulière. De quel droit ? Aucun. Dans ces situations c'est aux services sociaux et à la justice de faire son travail. Et pour quel effet ? Aucun effet légal bien sûr. Mais un effet sur les personnes Cette démarche absolument discriminatoire contribue au sentiment d'insécurité vécu par les étrangers et donne l'illusion à l'opinion public d'une capacité d'agir des politiques, comme s'il n'y avait aucun cadre législatif qui limite leurs prérogatives.

Dernier exemple, celui de l'Italie, pour illustrer le bruit de fond démagogique entretenu par les politiques. À titre de comparaison, sachez que la France, en moyenne chaque année, régularise 30 000 étrangers au titre de la circulaire Vals.

Savez-vous que la championne du combat anti migrants Méloni a pris un décret accordant un visa de travail qui a permis la régularisation de 450 000 migrants sur la période de 2023 à 2025. Il y a les discours et il y a les faits : la baisse de la natalité et le manque de main d'œuvre qui imposent à l'Italie une politique beaucoup plus immigrationniste que celle affichée..

Je viens d'évoquer quelques bruits de fond qui sont très malsains mais ne sont pas dans, leurs effets, aussi menaçants qu'ils voudraient le paraître.

## **Mais ne nous voilons pas la face, la fureur est bien là.**

Un événement qui s'est déroulé avant hier dans un collège mosellan en témoigne. En dépit d'un cadre réglementaire très clair, n'autorisant l'intervention de la police et de la gendarmerie dans un établissement que s'il y a trouble à l'ordre public ou danger imminent, la gendarmerie est entrée dans ce collège pour en extraire une élève de 3ème et procéder à son OQTF vers le Belgique. Rectorat, préfectures de Moselle et du Bas Rhin, aucun n'assume ses responsabilités et tous se renvoient la balle.

Il est plus qu'inquiétant de voir qu'il est possible d'introduire une telle violence, une telle insécurité commises par les représentants d'une institution républicaine dans un établissement scolaire, un lieu qui doit rester protégé de la fureur, un espace sanctuaire.

Les bruits de bottes se rapprochent de plus en plus de nos portes, le salut nazi redevient tendance.

En Allemagne, la droite avec les chrétiens démocrates, le parti d'Angela Merkel, a pactisé hier, pour la 1ère fois depuis la seconde guerre mondiale, avec l'extrême droite, l'AfD, un parti qui véhicule des idées proches du national socialisme.

Ils ont voté ensemble une motion non contraignante donc probablement sans effet réel, pour restreindre fortement l'immigration en interdisant au territoire l'accès de toute personne en situation irrégulière, y compris les demandeurs d'asile. Quel symbole désastreux et terrifiant !

Pour désigner ses projets anti immigration, Trump ne craint pas de déclarer « L'opération de masse de déportation la plus grande de l'histoire est en cours ». Des mots de sinistre mémoire qui fond froid dans le dos.

Dans ce contexte, comment ne pas se laisser aller au découragement causés par ces bruits et cette fureur. Ces paroles démagogiques et ces discours de haine peuvent nous envahir, nous mener vers l'impuissance et nous faire perdre l'espoir.

## Enthousiasme, solidarité, soutien, reconnaissance, notre boussole.

Pas le choix, nous devons nous tourner résolument vers tout ce qui nous soutient, nous reconforte, nous enthousiasme. Nous devons nous adosser à nos valeurs de solidarité, d'ouverture à l'autre pour agir en faveur des plus démunis des démunis, les personnes exilées.

Nous sommes soutenus en premier lieu par nos accueillis dont la rencontre et l'accompagnement donnent tout le sens à nos engagements.

Cette année et pour la 1ère fois une initiative a été coconstruite du début à la fin par les bénévoles de l'association, des accueillis et des anciens accueillis. En donnant ainsi toute leur place dans notre projet aux personnes que nous accueillons, une nouvelle étape a été franchie. Et il convient de remercier toutes celles et ceux qui se sont mobilisés, à l'initiative de notre groupe Respiration, pour organiser un week-end de loisirs, d'échange dans le cadre de La maison partagée Les Épicéas à Méaudre. . Ce week-end a été largement plébiscité par les participants, voici leurs mots : Quand est-ce qu'on recommence J'ai beaucoup ri ! Des rencontres inoubliables On a très bien mangé !

Je viens de citer les Épicéas. Autre soutien indispensable qui nous donne de la force, ce sont nos partenaires. Ils sont de plus en plus nombreux.

En 2024, nous avons approfondi notre partenariat avec Le Caméléon, santé mentale et migrations, une association grenobloise. Ses formations, son colloque, ses groupes de parole, nous permettent de nous sentir reconnus et conforter dans notre action.

Autre marque de reconnaissance qui est à souligner, celle de l'AGOPOP. Cette association liée aux valeurs de l'éducation populaire nous accordera une aide de 500€ dans le cadre de son fonds de participation des habitants. Ce fonds soutient les initiatives citoyennes qui portent des valeurs éducatives et solidaires. C'est une belle reconnaissance pour nous.

Dans le cadre de la préparation démarrée au printemps dernier du programme de notre festival Pili-pili, nous constatons à quel point nous pouvons compter sur les associations, les collectifs, les professionnels, les artistes, etc. qu'ils soient du plateau ou d'ailleurs, toutes et tous sensibles à la cause que nous portons, celle de la défense de la dignité des personnes en situation d'exil.

De nombreuses autres manières, le rapport d'activités témoignera de la vitalité de notre association

## Les mots des autres

Et pour clore, pas question de ralentir, serrons-nous les coudes, partageons nos enthousiasmes et continuons en 2025, comme nous l'avons fait en 2024 et comme nous le faisons depuis 10 ans à « porter attention à l'accueil en France, particulièrement en Vercors, des migrants, demandeurs d'asile et réfugiés ». Ce sont les mots de notre charte rédigée en 2015.

# Association Les Vertaccueillants

*Le Vercors, hier terre de résistance, sait aussi être terre d'accueil !...*



Je vous propose de terminer ce rapport moral en empruntant les mots de La Cimade « Sur terre, il n’y a pas d’étranger » et ceux de la romancière Leïla Slimani « Le bonheur d’être ensemble tout en étant différents, j’y crois ».